

*JUAN A. GARCIA MOLINA
FRANCISCO R. GARCIA VERDUGO
FERNANDO LOPEZ MORA
RAFAEL MONTERO TORDERA*



**MUNICIPIOS
CORDOBESSES**

La plaza constituye el corazón urbano de la ciudad de Bujalance. El perfume ácido y penetrante de las almazaras inunda a veces las calles. (Foto: M. Pijuán).

BUJALANCE

Solamente la fertilidad de sus suelos y su ubicación geográfica pueden explicar el papel protagonista que algunos estudiosos han determinado para Bujalance en la Antigüedad, dominando las vías Córdoba-Obulco, Obulco-Epora; según Valverde, Casas-Deza y Ramírez



de Arellano la actual población debió corresponderse con "Bursabolis"; y Criado Hoyo, además de otros autores, han apuntado la posibilidad de relacionarla con "Calpurniana". Sin embargo, en el estado actual de los conocimientos, no parecen ser fiables las fabulosas histo-

rias sobre su urbanismo antiguo, sino el de pequeños asentamientos rústicos.

"Burch al-Hansh" (Torre de la Culebra) fue la nominación de la población en época musulmana, que evolucionó en época cristiana a "Burialhance", y luego a Bujalance.

La guerra civil castellana de Enrique IV con el infante don Alfonso hará surgir los primeros intentos de señorialización de la villa. En 1466 Enrique IV otorga el título de vizconde de Bujalance al conde de Cabra, don Diego Fernández de Córdoba, pero siendo finalmente don Alfonso de Aguilar quien se apoderará de él. En 1473 la villa será devuelta a su antigua jurisdicción, a petición de la ciudad de Córdoba; y en 1594 será declarada exenta de la jurisdicción de Córdoba, contando con corregidor propio. Obtuvo el título de ciudad con Felipe II en el año 1630.

Casas-Deza a mediados del siglo XIX destacó su histórica industria textil que "consistió (...) en la elaboración de paños bastos y entrefinos, negros y pardos, y estameñas..." "Llegó a tener 85 telares de paño y 20 de estameña que en el día no pasan de 69".

La morfología urbana de la ciudad ha sido clasificada por López Ontiveros como "pueblo de emplazamiento mal definido", puesto que constituye un núcleo campinés que no puede encuadrarse en los tipos urbanos de la comarca. Bujalance no se asienta en "claros cerros testigos, como es norma en el sector donde se encuentra, sino en lomas más modestas".

Su término de 125'3 Km². engloba importantes terrenos terciarios miocenos, junto con escasos terrenos cuaternarios superpuestos en ciertos puntos. El paisaje-relieve de la zona es el típico de la Campiña bética con ondulaciones a un máximo de 200-300 mts., dominando las colinas pandas y las vallonadas.

De sus cultivos sobresalen el olivar y el cereal.

Ya en los siglos XVI y XVII el núcleo urbano adquirió un desarrollo importante. Para Casas-Deza la población constaba de "92 calles, una plaza y 8 casas, 2.482 vecinos y 9.180 habitantes. A mediados del siglo XVIII no pasaba de 2.500 habitantes". En 1960 la población 11.475 hab., el censo de 1970 le adjudicaba una población de 8.973 hab. de hecho, que en 1981 disminuyeron por efecto migratorio a 8.612 hab. de hecho. De sus aldeas destaca la de Morente.

En relación a aspectos artísticos sobresalen la parroquia gótico-renacentista de la Asunción, sin cronología

segura, con la parte más antigua en la cabecera de arcos ojivales atribuida a Hernán Ruiz y Hernán Ruiz II, tratándose de una iglesia de 3 naves sin crucero, de 53 mts. de longitud y 22 de anchura, en la que destacan el retablo mayor renacentista, la capilla barroca del Sagrario y la esbelta torre de ladrillo, terminada en 1788, levantada según Ramírez de Arellano, con modelos aprobados por la Academia de San Fernando; el Hospital de S. Juan de Dios iniciado en 1670; la ermita de Jesús Nazareno reedificada en 1662; el castillo con restos importantes; y las numerosas casas señoriales de fachada ennoblecida con portada labrada en piedra y ladrillo y con balcón sobre la puerta y ventana. En la aldea de Morente encontramos los "Graneros del Duque", construcción agrícola del siglo XVIII.

Bujalance está bien comunicada con Córdoba, a 43 Km., por la carretera N-IV que pasado El Carpio se abandona para tomar la N-324.

Sus fiestas más visitadas son la romería de San Isidro, el 15 de mayo; las fiestas tradicionales del 12 al 15 de septiembre y las festividades de la patrona, Inmaculada Concepción, el 8 de diciembre.

LA POBLACION CORDOBESA:

Bartolomé Valle Buenestado

LA POBLACION ABSOLUTA Y SU EVOLUCION

La población cordobesa desde el siglo XVI hasta mediados del siglo XIX
La evolución demográfica de la provincia de Córdoba entre 1857 y 1981

139

LA DISTRIBUCION ESPACIAL DE LA POBLACION

158

LA DINAMICA NATURAL DE LA POBLACION

La natalidad
La mortalidad
El crecimiento vegetativo

162

163

170

173

LOS MOVIMIENTOS MIGRATORIOS

Retroceso demográfico y saldos migratorios
Lugares de destino de los emigrantes
La estructura por edad y sexo de los emigrantes cordobeses
Algunas consecuencias del éxodo migratorio

175

181

183

185

LA ESTRUCTURA DE LA POBLACION CORDOBESA:

Las pirámides de edades y las tasas de dependencia
La estructura de la población según la actividad económica

188

190

ESPACIO Y ACTIVIDADES PRODUCTIVAS

ACTIVIDADES Y PAISAJES AGRARIOS

Antonio López Ontiveros
La actividad agraria en Sierra Morena
Los paisajes agrarios de La Campiña cordobesa
El monocultivo olivarero de la subbética cordobesa

197

200

210

223

EL DESEQUILIBRIO INDUSTRIAL Y COMERCIAL DE LA PROVINCIA:

Antonio López Ontiveros
Caracteres generales de la estructura económica cordobesa
La importancia de la industria y el comercio en la economía cordobesa
Evolución cíclica de la industria y el comercio en la provincia de Córdoba
Los rasgos de la actual localización industrial cordobesa
Análisis espacial de la localización de las industrias agrarias.
Algunos rasgos de localización de otros sectores industriales
La actual situación de la minería cordobesa.
Situación actual y perspectivas de la industria cordobesa
El fuerte desequilibrio comercial de la provincia de Córdoba
La escasa actividad turística provincial.
Conclusión sobre la geografía industrial, comercial y de los servicios de la provincia de Córdoba

232

234

236

239

240

243

244

245

248

249

252

EL SUBDESARROLLO DE LA PROVINCIA EN EL CONTEXTO ANDALUZ

Antonio López Ontiveros

253

ORGANIZACION DEL ESPACIO CORDOBES

Antonio López Ontiveros y Bartolomé Valle Buenestado

259

LA ARTICULACION DEL TERRITORIO Y LAS VIAS DE COMUNICACION

Bartolomé Valle Buenestado

261

LA ESTRUCTURACION DEL POBLAMIENTO CORDOBES

Bartolomé Valle Buenestado

El tamaño y la distribución espacial de los núcleos de población
Concentración y dispersión de la población cordobesa
Implantación puntual y formas provinciales de hábitat disperso
Causas de la concentración del hábitat

267

270

272

274

IMPORTANCIA Y CARACTERIZACION DE LA CIUDAD DE CORDOBA:

Antonio López Ontiveros

La situación de la ciudad de Córdoba
Las repercusiones urbanas en el emplazamiento de la ciudad
La aportación romana al urbanismo cordobés
Urbanismo musulmán versus urbanismo cristiano en la Edad Media
Córdoba del siglo XVI al siglo XVIII
El estancamiento del siglo XIX y principios del XX
Las realizaciones urbanísticas de este periodo
El vertiginoso crecimiento urbano y la precaria evolución económica a partir de 1930
La expansión periférica de Córdoba
La problemática del casco histórico

277

278

279

281

285

288

289

292

293

296

CARACTERIZACION FUNCIONAL Y MORFOLOGICA DE LOS PUEBLOS CORDOBESSES:

Antonio López Ontiveros

Poblamiento cordobés abrumadoramente concentrado
Caracterización funcional de los pueblos cordobeses
Caracterización morfológica de los pueblos cordobeses
Problemática urbanística de los pueblos cordobeses

300

300

301

305

MUNICIPIOS CORDOBESSES

Adamuz: *Juan García Molina*
Aguilar de la Frontera: *F. López Mora*
Alcaracejos: *Juan García Molina*
Almedinilla: *R. Montero Tordera*
Almodóvar del Río: *F. López Mora*
Añora: *Juan García Molina*
Baena: *R. Montero Tordera*
Belalcázar: *Juan García Molina*
Bélmec: *Juan García Molina*
Benamejí: *R. Montero Tordera*
Los Blázquez: *Juan García Molina*
Bujalance: *F. López Mora*
Cabra: *R. Montero Tordera*
Cañete de las Torres: *F. López Mora*
Carcabuey: *R. Montero Tordera*
Cardeña: *J. García Molina*
La Carlota: *R. Montero Tordera*
El Carpio: *F. López Mora*
Castro del Río: *F. R. García Verdugo*
Conquista: *J. García Molina*
Doña Mencía: *R. Montero Tordera*
Dos Torres: *J. García Molina*
Encinas Reales: *R. Montero Tordera*
Espejo: *F. López Mora*
Espiel: *J. García Molina*
Fernán Núñez: *F. R. García Verdugo*
Fuente La Lancha: *J. García Molina*
Fuente Obejuna: *J. García Molina*
Fuente Palmera: *R. Montero Tordera*
Fuente Tójar: *R. Montero Tordera*
La Granjuela: *J. García Molina*
Guadalcalzar: *F. López Mora*
El Guijo: *J. García Molina*
Hinojosa del Duque: *J. García Molina*
Hornachuelos: *J. García Molina*
Iznájar: *R. Montero Tordera*
Lucena: *R. Montero Tordera*
Luque: *R. Montero Tordera*
Montalbán de Córdoba: *F. López Mora*
Montemayor: *F. López Mora*
Montilla: *F. López Mora*
Montoro: *F. R. García Verdugo*
Monturque: *F. López Mora*

307

309

309

311

311

312

313

314

316

317

318

318

319

320

321

322

323

323

324

325

327

327

328

329

329

331

331

332

333

334

335

336

336

336

337

338

338

339

340

341

341

342

343

345

Moriles: <i>F. López Mora</i>	345	Torrecampo: <i>J. García Molina</i>	361
Nueva Carteya: <i>R. Montero Tordera</i>	346	Valenzuela: <i>J. García Molina</i>	362
Obejo: <i>J. García Molina</i>	347	Valsequillo: <i>J. García Molina</i>	362
Palenciana: <i>R. Montero Tordera</i>	347	La Victoria: <i>F. López Mora</i>	363
Palma del Río: <i>R. López Mora</i>	348	Villa del Río: <i>F. López Mora</i>	363
Pedroabad: <i>F. López Mora</i>	349	Villafranca de Córdoba: <i>F. López Mora</i>	363
Pedroche: <i>J. García Molina</i>	350	Villaharta: <i>J. García Molina</i>	364
Peñarroya-Pueblonuevo: <i>J. García Molina</i>	351	Villanueva de Córdoba: <i>F. López Mora</i>	365
Posadas: <i>F. López Mora</i>	352	Villanueva del Duque: <i>J. García Molina</i>	366
Pozoblanco: <i>J. García Molina</i>	353	Villanueva del Rey: <i>J. García Molina</i>	366
Priego de Córdoba: <i>R. Montero Tordera</i>	355	Villaralto: <i>J. García Molina</i>	367
Puentegenil: <i>R. Montero Tordera</i>	356	Villaviciosa: <i>J. García Molina</i>	367
La Rambla: <i>F. López Mora</i>	358	El Viso: <i>J. García Molina</i>	367
Rute: <i>R. Montero Tordera</i>	359	Zuheros: <i>R. Montero Tordera</i>	368
San Sebastián de los Ballesteros: <i>R. Montero Tordera</i>	360	Córdoba: <i>F. R. García Verdugo</i>	369
Santaella: <i>F. López Mora</i>	360	BIBLIOGRAFIA	378
Santa Eufemia: <i>J. García Molina</i>	361		

* Los pies de foto que acompañan las ilustraciones del capítulo "Los municipios cordobeses" están basados en el libro "Guía de los pueblos cordobeses" de D. Francisco Solano Márquez.